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В воздухе пахнет весной. В начале марта – стойкий 
аромат мимозы, тюльпанов и женских духов. Значит, на 
носу – Международный женский день 8 марта. 

И пусть на первоначальном этапе этот красный день 
календаря в большой степени имел идеологическую 
основу, зато теперь  8 марта – еще одна возможность 
нам, мужчинам, сказать добрые, искренние слова 
любви в адрес прекрасной половины человечества. 
Без женщины наше существование было бы бессмыс-
ленным и никчемным. Ради них мы готовы на всё – на 
страдания, на подвиг, на самопожертвование. С жен-
щинами мы становимся галантными и учтивыми, имен-
но они, как ларчик, открывают наш скрытый потенци-

ал и возможности. Они – наши богини. И этим сказано 
буквально все. Слова, обращенные к женщине, ничто в 
сравнении с чувствами к ней. 

Именно женщина является олицетворением красоты, 
милосердия, душевной гармонии, символом жизни. Она 
любящая супруга, заботливая мать, все понимающая и 
поддерживающая сестра, коллега, которая всегда при-
дет на помощь.  

Милые женщины Приднестровья, от имени Верхов-
ного Совета примите самые искренние и теплые по-
здравления с Международным женским днем 8 марта. 
От всей души желаю вам любви, женского счастья, здо-
ровья, заботы родных и близких.

Ты женщина, а значит ты богиня

Михаил БУРЛА, Председатель Верховного Совета. 

В НОМЕРЕ:
Сегодня нет более важной задачи для всего 

общества, чем поиск путей выхода из социаль-
но-экономического кризиса. Его причины свя-
заны с внешними ограничениями. Органы го-
сударственной власти озабочены выработкой 
комплекса мер, которые могут позволить нам вы-
браться из кризиса. К этой работе подключились 
и парламентарии, составившие свой вариант ан-
тикризисной программы. К тому же Верховный 
Совет стал открытой площадкой для проведения 
широких общественных слушаний на эту тему.

Стр. 2-3.

Работа над планом по выходу из социально-
экономического кризиса, в котором оказалась 
республика, стала главной темой этого но-
мера. Ей посвящена также статья советника 
Председателя Верховного Совета Александра 
Мартынова, размещенная под нашей посто-
янной рубрикой «Свободная трибуна». В ее 
основе – соответствующий авторский доклад, 
с которым он выступил в ходе парламентских 
слушаний. Именно он задал тон развернув-
шейся в их ходе дискуссии.  

Стр. 4.

Февраль оказался «урожайным» на встре-
чи парламенте в международном формате. 
К гостям из России добавились и официаль-
ные представители ОБСЕ, которая являет-
ся посредником ведущегося переговорного 
процесса. В ходе диалогов основными во-
просами были трудности республики, ко-
торые вызваны разразившимся социально-
экономическим кризисом. Последствия его 
тяжелы и негативно отражаются на уровне 
жизни приднестровцев. 

Стр. 5.

В церемонии торжественного от-
крытия приняли участие руководи-
тели республики, а также официаль-
ные российские  гости: депутат Гос-
думы, учредитель АНО «Евразийская 
интеграция» Алексей Журавлев, 
посол РФ в РМ Фарит Мухаметшин, 
помощник зампреда Правительства 
России, спецпредставителя прези-
дента РФ по Приднестровью Дми-
трия Рогозина Дмитрий Лоскутов. 

… Всего полгода назад на этом 
месте был небольшой сквер, старый 
нерабочий фонтан. Сейчас же трех-
этажное здание укомплектовано в 
соответствии с высокими стандар-
тами и требованием времени: новое 
технологическое и мультимедийное 

ОБЩИЕ 
УЗЫ

ПОДАРОК ДЕТЯМ
АНО «Евразийская интеграция» сдала первый объект

Новый детский сад «Бубу-
руза» открыт при Республи-
канском молдавском теоре-
тическом лицее-комплексе. 
Строительство дошкольного 
учреждения велось АНО «Ев-
разийская интеграция».    

оборудование, система видеонаблю-
дения, оснащены кухонный блок, 
физкультурный, актовый зал, меди-
цинский кабинет, прачечная, в ком-
натах –  мебель и игрушки. Детский 
сад нового поколения рассчитан 
на восемь групп, две из которых – 
ясельные, и в состоянии принять до 
двухсот малышей. 

С молдавского «Бубуруза» пере-
водится как «божья коровка». Имя 
детсаду придумал бендерчанин Дан 
Сырбу, победитель проходившего 
летом прошлого года конкурса. По 
эскизу тираспольчанина Максима 
Шестакова выполнено художествен-
ное оформление фасада здания. 

В текущем году будут сданы 4 до-
школьных образовательных учреж-
дения. Следующим будет столичный 
детский сад «Капитошка». Его также 
посетили руководители республики, 
представители РФ, ознакомившись 
со степенью готовности этого со-
циального объекта к окончательной 
сдаче в эксплуатацию и приему са-

Алексей ЖУРАВЛЕВ, 
депутат Госдумы, учреди-
тель АНО «Евразийская ин-
теграция». 

Отношения между наро-
дами должны быть такими, 
чтобы строились детские 
сады, школы, чтобы мы 
были в едином образова-
тельном пространстве. Не-
важно, кто на каком языке 
говорит и кто какой культу-
ры. Главное, чтобы мы жили 
в мире и согласии. 

Михаил БУРЛА, Председа-
тель Верховного Совета. 

Строительство социаль-
ных объектов по линии АНО 
«Евразийская интеграция» 
направлено на поддержание 
здоровья и повышение уров-
ня образования граждан, в 
том числе и самых малень-
ких. В будущем это обеспе-
чит конкурентоспособность 
республики… Я хочу, чтобы 
здесь воспитывались та-
лантливые и любознатель-
ные дети. Важно также обе-
спечить детсад необходимой 
методической литературой, 
для того чтобы ребята мог-
ли успешно осваивать обра-
зовательные программы на 
родном языке.

мых маленьких приднестровцев. А 
ведь еще два года назад в Тираспо-
ле ощущалась острая нехватка мест 
в детских садах – очередь составля-
ла около двух тысяч. С введением 
в строй объектов социальной ин-
фраструктуры этот вопрос решится 
окончательно. 

Фарит МУХАМЕТШИН, посол РФ в РМ. 
Вместе мы сможем построить и более слож-

ные объекты. Открытие детского сада стало 
еще одним подтверждением крепких отноше-
ний между Приднестровьем и Россией.

Сергей ЧЕБАН, вице-спикер 
парламента, член наблюда-
тельного совета АНО «Евра-
зийская интеграция». 

Открытие мол-
давского детско-
го сада – яркий 
пример того, 
что нас сегодня 
не делят по на-
циональностям. 
Здесь будет ком-
фортно находиться нашим 
маленьким приднестровцам. 
Само же название – «Евра-
зийская интеграция» – дик-
тует нам необходимость объ-
единения.
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Его зачатки мы стали ощущать 
еще в апреле-мае прошлого года. 
Нестабильная ситуация на Украи-
не трансформировалась в граж-
данскую войну. А когда гремят 
пушки, молчат не только музы 
– обрываются хозяйственные 
связи. В соседней стране обруши-
лась экономика, до 40 за доллар 
«опустилась» гривна, снизился 
уровень жизни граждан. Из-за 
этого резко упал спрос на при-
днестровскую продукцию, были 
сорваны контракты. Делом, со-
пряженным с риском для жизни в 
прямом смысле этого слова, стала 
перевозка грузов на Украину и 
через территорию этой страны; 
на границах – особо тщательный 
контроль наших грузов, даже тех, 
что направляются в адрес АНО 
«Евразийская интеграция», ко-
торая возводит в Приднестровье 
12 объектов социальной инфра-
структуры. 

Еще одна беда пришла оттуда, 
откуда не ждали, из России, где в 
два раза девальвировалась наци-
ональная валюта. Из-за этого при-
днестровским экономическим аген-
там стало невыгодно поставлять 
продукцию на российский рынок. 
Да и сами россияне, обложенные 
во всех сторон санкциями запад-
ных стран, резво взялись за реа-
лизацию федеральной программы 
импортозамещения, где нашим 
предприятиям места пока нет.

Бензина в разгорающийся ко-
стер кризиса по привычке плес-
нула «добрососедская» Молдова. 
Тамошние чиновники подсуети-
лись и прекратили выдачу нашим 
экономическим агентам сертифи-
катов на вывоз продукции в Рос-
сию. Так они отомстили нам за то, 
что Москва наложила эмбарго на 
молдавскую продукцию вслед-
ствие европейского выбора РМ. 
И хотя Россия наши сертификаты 
признает, с ними не пересечешь 
украинскую границу, потому что 
их не признают украинские госу-
дарственные органы. Круг зам-
кнулся. Вот и получается, что если 
раньше географический фактор 
расположения Приднестровья на 
пересечении традиционных тор-
говых путей был положительным, 
то теперь он сменил ориентацию 
с «плюса» на «минус». 

Ограничения по внешнему пе-
риметру по-прежнему являются 
основной причиной наших труд-
ностей. Блокада, она и есть бло-
када. И это в 21-м веке, в глоба-
лизирующемся мире, в котором, 
по идее, все мы должны быть 
ближе и родней. Неприятными 
последствиями блокадных мер, 
неблагоприятной конъюнктуры 
на традиционных рынках сбыта 
стало снижение деловой актив-
ности, падение объемов реали-
зации продукции, прежде всего, 
экспортируемой за пределы При-
днестровья. Мир потихонечку 
охватывает вселенский кризис, 
когда каждый выжидает, когда 
это закончится. В сухом остат-
ке – уменьшение поступлений в 

ников ввели оплату проезда в 
общественном транспорте – 1 руб. 
в троллейбусе, 1,5 рубля – на при-
городных маршрутах и  4,5 рубля 
– на междугородных. 

Сегодня однозначно воспри-
нимается тот факт, что боль-
шинство возникших сложностей 
носят объективный характер. 
Поэтому важно было ответить 
не только на вопрос «что де-
лать в условиях кризиса?», но и 
«как это сделать?» Понятно, что 
надо было что-то предпринять в 
экстраординарных, фактически 
форс-мажорных обстоятельствах. 
Тогда глава государства призвал 
представителей исполнительной 
и законодательной ветвей власти 
подготовить предложения, кото-
рые могли бы лечь в основу анти-
кризисной программы или соот-
ветствующего плана действий по 
выходу из кризиса. 

Это должны быть оперативные 

А еще 18 миллионов – на соци-
альные пенсии, 4 миллиона – на 
детские пособия, 12 миллионов – 
на пенсии военнослужащим. Ми-
нимальные расходы на социаль-
ные нужды в месяц составляют 
190 миллионов рублей. При этом 
в начале второго зимнего месяца 
государство не рассчиталось ни 
за медикаменты, ни за поставлен-
ные в социальные учреждения 
продукты питания. По этим плате-
жам существует кредиторская за-
долженность государства перед 
поставщиками. 

В нынешних условиях выпол-
нение плановых показателей по 
налогам и сборам за февраль на 
уровне 192 млн рублей вызывает 
большие сомнения. Острая не-
хватка бюджетных средств при-
вела к сложностям при выпол-
нении государством социальных 
обязательств перед гражданами, 
в частности, отходу от установ-
ленного графика выплат заработ-
ных плат бюджетникам. 

Не лучше обстоят дела и с пен-
сиями. Российской надбавки пока 
нет, наполовину урезан и размер 
местной. О текущем финансовом 
состоянии Единого государствен-
ного фонда  социального страхо-
вания говорят цифры: из плани-
руемых в январе 2015 г. 113 млн 
рублей на его счет поступило 106 
млн рублей. Не может не трево-
жить и увеличение диспропорции 
между доходной и расходной ча-
стями социального фонда, в кото-
ром доля трудовых и социальных 
пенсий составляет 87%. Причем 
ситуация может усугубиться, по-
скольку по прогнозам в период 
с 2015 по 2017 годов ежегодный 
прирост пенсионеров будет со-
ставлять в среднем 3200 человек. 

Снижение экспортных и импорт-
ных поставок, срыв внешнеэконо-
мических контрактов – главные 
причины бюджетного дефицита. В 
частности, только в январе 2015 г. 
в сравнении с аналогичным пери-
одом прошлого года экспорт сни-
зился на 28%. Отрицательна и ди-

поиском выхода из того сложного 
социально-экономического поло-
жения, в котором оказалась ре-
спублика из-за внешних экономи-
ческих ограничений. Понятно, что 
повлиять на негативные внешние 
факторы мы практически не в со-
стоянии. Это означает, что крайне 
важным является необходимость 
поиска недостающих ресурсов 
внутри республики, использо-
вания внутреннего потенциала. 
При этом противостояние кри-
зису должно стать общегосудар-
ственной задачей, которая будет 
способствовать консолидации и 
сплоченности и органов власти, и 
общества в целом. Антикризисная 
программа не должна быть декла-
ративной и основываться лишь на 
благих пожеланиях. В сложных 
условиях разрабатываемые Пра-
вительством и Верховным Сове-
том меры по выходу из кризиса 
должны отвечать не только на 
вопрос, что нужно сделать, но и 
как это будет делаться. Их нужно 
также подкреплять расчетами и 
прогнозом – какой экономический 
эффект будет получен в ходе их 
реализации. 

Если говорить о мерах, предло-

женных законодателями, а всего 
их 35, то они направлены на сни-
жение налоговой нагрузки в про-
изводственном секторе, оптими-
зацию бюджетных расходов (под 
этим подразумевается введение 
запрета на приобретение доро-
гостоящих автомобилей, мебели 
государственных нужд; установ-
ление предельного уровня зара-
ботных плат для государственных 
менеджеров, руководителей госу-
дарственных коммерческих пред-
приятий и банков с госучастием). 

Законодатели выступают за 
создание фонда кредитования 
реального сектора экономики. 
Для аккумулирования на нем 
средств предлагается обратиться 
за поддержкой к Российской Фе-
дерации. Средства фонда плани-
руется выдавать в виде кредита 
по ставке в 1-2% предприятиям в 
сфере производства для выпол-
нения инвестиционных проектов. 

В условиях, когда из-за де-
вальвации национальной валюты 
приднестровским экономическим 
агентам невыгодно работать с 
российскими контрагентами, важ-
но сделать все возможное, чтобы 
снизить себестоимость выпуска-

ВСЕМ МИРОМ, ВСЕМ 
Противостояние кризису должно стать общегосударственной задачей, 

консолидирующей органы власти и общество

С этим ничего не подела-
ешь – кризисы случаются с 
определенной периодично-
стью. Это объективная ре-
альность, примета нашего 
рыночного времени. Сколь-
ко кризисов было в нашей 
новейшей истории – и не 
сосчитать. Из тех, что пом-
нится всем, – финансовый 
кризис 2008–2010 годов. Гло-
бальная экономическая ре-
цессия наложилась на пер-
манентный кризис, в кото-
ром в силу непризнанности 
и внешних ограничений на-
ходится наша республика. 

Координационное совещание у главы государства

меры краткосрочного характера, 
необходимо продумать, что де-
лать с экономикой и социальной 
сферой, «здесь и сейчас». Такие 
действия диктовала обстановка: 
в январе в республиканский бюд-
жет было собрано всего 84 млн 
рублей. А только на выплату зар-
плат бюджетникам ежемесячно 
необходимо 110-115 млн рублей. 

намика импорта за этот же период 
– с Украины на 65%, из Молдовы 
– на 14%.

Генерировать новые идеи было 
призвано прошедшее в Админи-
страции Президента координаци-
онное совещание с участием чле-
нов президиумов Верховного Со-
вета и Правительства. Его участ-
ники были искренне озабочены 

Евгений ШЕВЧУК,
Президент ПМР.

Л ю б ы е 
антикризис-
ные меры 
без ресурс-
ной базы де-
кларативны. 
Необходимо 
определить приоритеты, 
реальные источники до-
полнительных ресурсов. 
Перед органами государ-
ственной власти поставле-
на задача работать именно 
в этом направлении. Все 
предложения должны быть 
просчитаны. В первом по-
лугодии этого года необ-
ходимо аккумулировать 
сумму,  пропорциональную, 
как минимум, всем нало-
говым платежам. Это гло-
бальная задача. 

Нужно активизировать и 
внешнеполитические уси-
лия. В период  мировой 
экономической нестабиль-
ности нет необходимости 
дополнительно создавать 
друг другу сложности. 

бюджет и внебюджетные фонды, 
возникшие сложности с финан-
сированием первоочередных со-
циальных выплат, прежде всего 
пенсий и заработных плат работ-
ников бюджетной сферы, рост 
кредиторский задолженности го-
сударства перед поставщиками 
медикаментов и продуктов пита-
ния для социальных учреждений. 

Предвидя такой сценарий раз-
вития событий, который был на-
зван «пессимистическим», ис-
полнительные органы власти 
еще осенью прошлого года уже 
в ходе рассмотрения проекта ре-
спубликанского бюджета на 2015 
г. предложили уменьшить его до-
ходную часть на 510 млн рублей. 
Парламентарии с этим согласи-
лись, вполне осознавая, какими 
последствиями в сворачивании 
социальных льгот нам это грозит. 
Но пессимистический сценарий на 
деле оказался еще более песси-
мистическим. По Указу Президен-
та пришлось наполовину урезать 
ежемесячную доплату к пенсиям 
из местного бюджета – вместо 100 
рублей с нового года пенсионерам 
стали выплачивать 50. Для льгот-

Михаил БУРЛА, Председатель Верховного Совета. 
Мы вынуждены оперативно вырабатывать 

антикризисные меры, принятие которых об-
условлено сложнейшей ситуацией. Ее глав-
ные причины лежат во внешней сфере. В то 
же время есть целый спектр областей, где мы 
в состоянии воздействовать на сложившееся 
положение. Это необходимо для поддержа-
ния уровня производства на прежнем уров-

не, снятия социальной напряженности. В сложных обстоя-
тельствах мы должны разработать и пользоваться антикри-
зисными методами управления. 

Меры, предлагаемые Верховным Советом, можно разде-
лить на несколько групп. Первые направлены на стиму-
лирование производства и экономической активности. Мы 
считаем, что должно быть  снижено административное дав-
ление на предпринимательство, созданы более либераль-
ные условия для ведения бизнеса. Другой блок направлен 
на максимальную экономию бюджетных ресурсов. Следую-
щий комплекс предложений посвящен стимулированию ви-
дов деятельности, которые могут дать в ближайшее время 
достаточно быстрый эффект.

емой в Приднестровье продук-
ции, а значит, сделать ее более 
конкурентоспособной на рынке 
России. Одним из путей решения 
этого вопроса, по мнению Верхов-
ного Совета, является снижение 
тарифов на природный газ для 
потребителей производственно-
го сектора до уровня российских. 
Напомним, что парламент пред-
лагал повысить стоимость этого 
основного для Приднестровья 
энергоносителя с 2013 г. на 17%. 
Однако позже на основании по-
становления Правительства она 
была увеличена сразу на 68%, 
причем только для предприятий  
частной собственности, что ста-
вило хозяйствующие субъекты 
в неравные условия и нарушало 
конституционные нормы, провоз-
глашающие равенство всех форм 
собственности. Предлагается 
также зафиксировать тариф на 
полив земель сельскохозяйствен-
ного назначения на уровне 2014 г. 

 В сфере малого бизнеса пред-
лагается освободить субъекты 
малого предпринимательства от 
обязанности получения лимитов 
на природопользование, осу-
ществлять оплату потребленных 
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НОВОСТИ 
ЗАКОНОТВОРЧЕСТВА 
КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

В качестве одной из анти-
кризисных мер парламента-
рии предложили перенести 
перепись населения на бо-
лее благоприятное с точки 
зрения социально-экономи-
ческого состояния государ-
ства время. 

Депутатом Сергеем Чебаном 
было предложено законодательно 
закрепить ее проведение не раз в 
10 лет, как сейчас, а раз в 12 лет, 
то есть в 2016 г. Это вызвано тем, 
что правительство приняло реше-
ние провести ее в октябре 2015 г. 
Последний раз нас «переписыва-
ли» в 2004 году. В рамках подго-
товки законопроекта о переносе 
переписи в ходе заседания Коми-
тета Верховного Совета по эко-
номической политике, бюджету 
и финансам была инициирована 
другая поправка – провести пере-
пись населения ПМР в январе 2017 
г. По подсчетам специалистов, для 
проведения этой важной кампа-
нии необходимо порядка 16,5 млн 
рублей, что в условиях острого 
бюджетного дефицита сумма не-
малая.   

Депутат Анатолий Дирун 
инициировал принятие зако-
на «О стратегических госу-
дарственных и муниципаль-
ных организациях». 

Он полагает, что понятие 
«стратегические государствен-
ные и муниципальные органи-
зации», утверждение исчер-
пывающего перечня объектов, 
находящихся в государственной 
собственности, а также закре-
пление нормы о недопустимости 
продажи предприятий, имеющих 
стратегическое значение для 
экономики, необходимо устано-
вить на законодательном уров-
не. На данный момент перечень 
стратегических предприятий и 
организаций утверждается пра-
вительством республики. Об-
суждавшие законодательную 
инициативу коллеги члены от-
ветственного парламентского 
комитета считают, что ее при-
нятие позволит создать допол-
нительный законодательный ба-
рьер для приватизации предпри-
ятий, носящих стратегический 
характер для экономики При-
днестровья. Это тем более ак-
туально в условиях осложнения 
внешнеэкономической ситуации 
и состояния бюджета. 

Депутатский корпус при-
нял в первом чтении поправ-
ки в действующий закон 
«Об обеспечении государ-
ственных гарантий расчетов 
с гражданами, имеющими 
право на земельную долю 
(пай)».

Ими расширен перечень граж-
дан, имеющих право на земель-
ную долю (пай).  Поддержанная 
народными избранниками за-
конодательная инициатива гла-
вы государства направлена на 
предоставление государствен-
ных гарантий в виде денежных 
выплат работникам (пенсионе-
рам) совхозов, при условии, что 
стаж их работы в совхозах дол-
жен составлять не менее десяти 
лет. Внесенными в действующий 
закон изменениями будут пропи-
саны три группы граждан, обла-
дающих правами на выплаты. К 
первой относятся лица, получив-
шие право на земельную долю 
(пай) в период реформирования 
сельскохозяйственных органи-
заций соответствующего города 
(района), ко второй – их наслед-
ники. И наконец, к третьей – ра-
ботники (пенсионеры) совхозов. 

ресурсов по фактическому потре-
блению; установить бессрочный 
срок действия лицензии; внеоче-
редные  контрольные мероприя-
тия проводить после согласова-
ния с прокуратурой; расширить 
перечень видов деятельности, 
осуществление которых возмож-
но на основании индивидуально-
го предпринимательского патента 
в производственной сфере. 

Правительство также вырабо-
тало пакет антикризисных мер 
и представило их главе государ-
ства. Тем самым начата комплекс-
ная работа по принятию плана 
действий, направленных на пре-
одоление кризисных явлений в 
экономике и социальной сфере. 
Ее очередным этапом стали пар-
ламентские слушания «Оценка 
текущего состояния социаль-
но-экономической сферы ПМР, 
перспективы ее стабилизации». 
В числе участников «мозгово-
го штурма» по выработке анти-
кризисных мер – представители 
государственных органов власти 
(Верховный Совет, Правитель-
ство, госадминистрации и горрай-
советы), бизнеса (руководители 
предприятий, СПАПП, ТПП), науч-
ного и экспертного сообщества, 
общественность, журналисты. 

С приветственным словом к 
участникам парламентских слу-
шаний обратились Михаил Бурла 
и Татьяна Туранская, призвавшие 
органы власти, все заинтересо-
ванные структуры, гражданское 
общество к совместной работе, 
направленной на выработку кон-
кретных мер по выходу из слож-
ной социально-экономической 
ситуации, в которой оказалась 
республика.

Тон развернувшейся впослед-
ствии дискуссии был задан об-
стоятельным докладом советника 
спикера парламента Александра 
Мартынова (с ним читатели могут 
ознакомиться на 4-й стр. – Ред.), 
в котором автор обозначил при-

чины возникшего кризиса и опре-
делил возможные пути его пре-
одоления. 

Обмен вопросами и ответами, 
аргументами и доводами после 
выступления советника спикера 
парламента нередко напоминали 
наблюдателям пленарные засе-
дания Верховного Совета, в ходе 
которых представители законода-
тельной и исполнительной ветвей 
власти «до хрипоты» спорят по 
тем или иным насущным вопро-
сам социально-экономической 
жизни республики. 

В противовес этому к консо-
лидации всех ветвей власти, 
которые призваны выработать 
единую программу выхода из 
кризиса, найти решение большо-
го числа имеющихся в экономике 
проблем, призвал председатель 
Общественного совета аграриев 
при Министерстве сельского хо-
зяйства Василий Тищенко. Он по-
святил выступление обозначению 
имеющихся у аграриев республи-
ки проблем. В частности, аграрий 
обратил внимание участников 
парламентских слушаний на не-
допустимость резкого роста тари-
фов на полив сельскохозяйствен-
ных угодий, на создание благо-
приятных условий для деятель-
ности производителей сельхоз-
продукции, защиту внутреннего 
продовольственного рынка путем 
повышения ввозных таможенных 
пошлин на производимые в ре-
спублике товары. Затронул он и 
тему налогообложения аграриев. 
«Увеличение налоговой нагрузки 
отнюдь не означает роста нало-
говых поступлений в бюджет»,  – 
полагает Василий Тищенко. 

По мнению доктора экономиче-
ских наук, заведующего научно-
исследовательской лабораторией 
«Экономические исследования» 

НАРОДОМ

ПГУ, бывшего депутата Верховно-
го Совета Виталия Глебова, госу-
дарство призвано содействовать 
хозяйствующим субъектам респу-
блики в реализации продукции на 
внешних рынках.  

Депутат Верховного Совета 
Григорий Дьяченко полагает, что, 
используя лишь стандартный 
набор механизмов и инструмен-
тов выхода из кризиса, успеха 
по его преодолению не добить-
ся. По мнению парламентария, в 
сложившейся ситуации в особой 
поддержке нуждается малый биз-
нес. 

Какие только точки зрения 
ни звучали с открытой трибуны 
слушаний. Говорили, что прежде 
чем двигаться в каком-либо на-
правлении, необходимо понять, 
где находимся. Ратовали за госу-
дарственное планирование с раз-
работкой долгосрочной програм-

Татьяна ТУРАНСКАЯ, Пред-
седатель Правительства.

Подготов-
ленные Пра-
вительством 
и Верхов-
ным Советом 
предложения 
будут дора-
батываться на совместных 
встречах. Доработанные  
предложения лягут в ос-
нову не только норматив-
но-правовых актов Прави-
тельства, но и законода-
тельных актов Верховного 
Совета.

Виталий ГЛЕБОВ, доктор экономических наук, заведующий 
научно-исследовательской лабораторией «Экономические 
исследования» ПГУ. 

В истории ПМР это не первый кризис и, 
думаю, не последний. Но чтобы преодоле-
вать их, нужно болеть за государство, пе-
реживать за дело, которое тебе поручено, 
за результат. Вырабатывая антикризисные 
меры, необходимо выслушивать любые, 
пусть даже нестандартные предложения, 

чтобы из них выбрать наиболее рациональные. В этом про-
цессе надо избегать антагонизма, иначе придет беда. 

мы развития, государственный 
заказ. Настаивали на снижении 
налоговой нагрузки. Предлага-
ли использовать советский опыт 
по выпуску облигаций займа и 
проведению лотерей. Все со-
глашались с эффективным рас-
ходованием бюджетных средств 
и разумной экономией. В числе 
предложений – снижение кре-
дитных ставок до 4-5%; подго-
товка программы импортозаме-
щения; создание новых рабочих 
мест за счет строительства до-
рог и развития строительного 
комплекса, открытия сборочных 
производств. Общим мнением 
стала необходимость консоли-
дации органов государственной 
власти, всего общества для пре-
одоления кризисных явлений в 
экономике. 

В ходе парламентских слу-
шаний между представителями 

п р а в и т е л ь с т в а 
и руководите-
лями экспортно 
о р и е н т и р о в а н -
ных предпри-
ятий спонтанно 
возникла острая 
дискуссия по по-
воду возможно-
сти девальвации 
приднестровского 
рубля. «Команди-
ры производства» 
признались, что, 
экспортируя про-
дукцию на зару-
бежные рынки, 
их коллективы, а 
значит и бюджет, 
несут значитель-
ные потери из-за 

того, что в России, в Европе, в 
Молдове и на Украине нацио-
нальные валюты девальвирова-
лись, а курс приднестровского 
рубля остается неизменным в 
течение почти трех лет. Члены 
Кабинета министров возражали, 
предупреждая, что девальвация 
национальной валюты ПМР при-
ведет к еще более худшим по-
следствиям: будет раскручена 
инфляционная спираль, снизит-
ся и без того невысокий уровень 
жизни населения. 

Прозвучавшие в ходе пар-
ламентских слушаний предло-
жения также стали составной 
частью антикризисной програм-
мы, подготовленной Правитель-
ством, состоящей из 31 пункта. 
Дело – за её реализацией. 

В ходе парламентских слушаний
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На сегодняшний день факт серьезных кризисных явле-

ний в приднестровской экономике не вызывает сомнения. 
Последствия кризиса ощущают на себе производственные 
предприятия и трудовые коллективы, малый и средний биз-
нес, работники бюджетной сферы и пенсионеры.

Однако, говоря о кризисных явлениях, нельзя ограничи-
ваться лишь абстрактными заявлениями и поверхностными 
характеристиками. Необходимо точно понимать глубину 
кризиса и масштабы экономических дисбалансов. Это нуж-
но, прежде всего, для выработки адекватных и эффектив-
ных механизмов минимизации кризисных явлений и вывода 
экономики на траекторию положительного роста.

Одним из основных показателей, характеризующих раз-
витие экономики, является валовой внутренний продукт. 
На сегодняшний день, исходя из данных Государственной 
службы статистики, его размер колеблется на уровне 1 мил-
лиарда долларов в целом, или 2 100 долларов на душу на-
селения. Однако расчет ВВП тремя классическими методами 
свидетельствует о том, что данный показатель находится на 
гораздо более низком уровне – около 627 миллионов дол-
ларов в целом, или 1 243 доллара на душу населения. Для 
примера, в России ВВП на душу населения составляет 14 000 
долларов, в Белоруссии 7 700 долларов, на Украине 3 500 
долларов, в Казахстане 12 400 долларов. Таким образом, 
даже если исходить из данных государственной службы ста-
тистики, уровень экономического развития Приднестровья 
можно охарактеризовать как крайне низкий, сопоставимый 
с такими странами, как Боливия, Гана, Кения, Пакистан. Сто-
ит ли удивляться, что при таком уровне развития экономики 
в Приднестровье существуют серьезные проблемы с разви-
тием образования, здравоохранения, жилищно-коммуналь-
ной сферы, дорожного хозяйства и прочих направлений? 

Говоря о дисбалансах в приднестровской экономике, 
нельзя не обратить внимания и на параметры, в которых 
проводится бюджетно-налоговая политика. Так, уровень на-
логовой нагрузки на экономику находится сегодня в преде-
лах 32% при норме для развивающихся стран не более 24-
27%.  Для сравнения, в России этот показатель без учета 
нефтегазовых доходов находится на уровне 23%. 

Бюджетные расходы – еще один важный и болезненный 
вопрос. На 2015 год их предельный размер утвержден на 
уровне 4 миллиардов 800 миллионов рублей, или 40% от 
ВВП. Для сегодняшней приднестровской экономики это ко-
лоссальная и без всякого преувеличения неподъемная сум-
ма. Так, нормативом для развивающихся стран является 
показатель бюджетных расходов на уровне 20-25% от ВВП. 
К слову, в России этот показатель составляет 20% ВВП, в 
Молдове – 24%, на Украине – 26%, а в динамично развива-
ющемся Казахстане – 17%. Таким образом, исходя из обще-
принятых экономических нормативов, утвержденные на 2015 
год в Приднестровье бюджетные расходы рассчитаны на ВВП 
в сумме 19 миллиардов 200 миллионов рублей при существу-
ющих 12 миллиардах. То есть для преодоления бюджетного 
дефицита экономику Приднестровья необходимо увеличить в 
1,6 раза. А для обеспечения роста заработных плат бюджет-
ников и начала реализации инфраструктурных проектов – в 
два раза! Обратите внимание на эти цифры. Они и должны 
стать основными целями в экономике на ближайшие десять 
лет. Цели эти реальны при условии проведения разумной эко-
номической политики внутри республики и, конечно же, при 
поддержке наших друзей и союзников.

Что же нужно предпринять для снижения кризисных явле-
ний и выхода на траекторию роста темпами не менее 8-10% 
в год? Прежде всего, необходимо безотлагательно перейти 
к процедуре государственного стратегического планирова-
ния. Необходимы план развития экономики, источники его 
финансирования, а главное – специалисты, способные раз-
работать этот план и взять на себя ответственность за его 
реализацию. В развитых странах такие мероприятия реали-
зует правительство. Естественно, при содействии граждан-
ского общества и других ветвей власти. 

Говоря о стратегическом планировании и расчете макро-
экономических показателей, нельзя не отметить тот факт, 
что в Приднестровье до сих отсутствует система нацио-
нальных счетов, расчет показателя ВВП осуществляется не 
в полном соответствии с международными требованиями. 
Кроме этого, сама система статистических показателей не 
позволяет в полной мере делать выводы относительно со-
стояния экономики. В таких условиях Приднестровье напо-
минает самолет, который с неисправными навигационными 
приборами летит в неизвестном направлении. Мы уже неод-
нократно привлекали внимание ответственных чиновников 
к данной проблеме, но пока наши предложения не нашли 
отклика.

Приведу некоторые меры, которые могли бы смягчить 
кризисные явления и способствовать развитию экономики.

В сфере налоговой политики Приднестровью необходима 
простая и эффективная налоговая система с предельным 
показателем налоговой нагрузки на уровне 26-28%, опти-
мальным образом сочетающая в себе прямые и косвенные 
налоги. Сложные налоговые конструкции не подходят ма-
ленькой приднестровской экономике. Чего только стоят не-
давние предложения о расчете налогов на основании про-
фессионального суждения и расчетных бухгалтерских оце-
нок.  Налоги не должны тормозить развитие производства 
и приводить к росту цен, снижению деловой активности и 
ухудшению и без того непростого положения граждан. К 
сожалению, сегодня эти принципы соблюдаются не всегда. 
Так, установленные  ставки таможенных пошлин по неко-
торым позициям привели к снижению, а в ряде случаев – и 
полному блокированию импорта продовольственных това-
ров. По некоторым группам товаров наблюдается рост цен. 
Это вынуждает граждан выезжать за пределы республики 
и покупать продукты питания на Украине и в Молдове, а не 
на внутреннем рынке. В таких условиях заявленная цель по 
поддержке внутреннего производителя едва ли оправдыва-
ет себя. При этом бюджет теряет налоги, растет спрос на 
наличную иностранную валюту, излишком которой государ-
ство сегодня похвастаться не может.  Не лучшим образом 
обстоят дела и в производственной сфере, где налоговое 
изъятие добавленной стоимости доходит сегодня до 50% 
при норме не более 25%. Очевидно, что в таких условиях 
говорить о развитии производства и привлечении инвести-
ций не приходится. 

Поэтому в ближайшее время необходимо провести ком-
плексный мониторинг налоговой нагрузки в отраслях эко-
номики, прежде всего в производстве, и стабилизировать 
ее на уровне 20-25%. В рамках проведения налоговой по-
литики необходимо отойти от заключения индивидуальных 
соглашений, создать приемлемые и равные, а главное циви-
лизованные условия для всех предприятий и для всех форм 
собственности. В условиях резкого спада производства не-
обходимо, как минимум, на ближайшие два года приостано-

вить действие так называемого налога на убытки, который 
в условиях кризиса просто не выполняет возложенные на 
него функции. Также необходимо усовершенствовать про-
цедуру предоставления инвестиционных налоговых креди-
тов, механизм предоставления налоговых льгот. Он должен 
стать простым и понятным.

В сфере бюджетной политики необходимо провести ком-
плексный анализ эффективности бюджетных расходов, 
возможно, с участием российских экспертов. Повышение 
эффективности бюджетных расходов и разумная экономия 
должны стать безусловным приоритетом на ближайшие 
годы. Оптимизация парка служебных автомобилей, запрет 
на приобретение предметов роскоши, снижение расходов 
на командировки, совершенствование механизма государ-
ственных закупок – это не громкие слова, это те меры, ко-
торые сегодня предпринимают многие страны, включая и 
Россию. Приднестровье здесь не должно быть исключени-
ем. При этом нельзя не отметить, что львиную долю бюд-
жетных расходов составляют сегодня расходы по социаль-
но защищенным статьям. Это заработные платы работников 
бюджетной сферы, расходы на питание в детских садах и 
школах, приобретение медикаментов и др. Экономить на 
них мы практически не можем и не имеем права. 

В этой связи вполне справедливо возникает вопрос финан-
сирования бюджетного дефицита. Особенно остро он возни-
кает в связи с необходимостью снижения налоговой нагрузки 
и газовых тарифов в производственном секторе. И здесь, на 
мой взгляд, нам необходимо признать два ключевых факта. 
Во-первых, в основе снижения бюджетного дефицита дол-
жен лежать уже заявленный в докладе рост экономики, со-
провождающийся расширением налогооблагаемой базы и 
снижением удельной доли государственных расходов в со-
ставе ВВП. Использование механизма налогового покрытия 
бюджетного дефицита сверх предлагаемого лимита налого-
вой нагрузки, при котором источником уплаты налогов уже 
становятся амортизационные фонды предприятий, неприем-
лемо. Во-вторых, необходимо признать, что в ближайшие 5-7 
лет главными источниками покрытия бюджетного дефицита 
могут быть только привлеченные средства. 

Кроме этого, необходимо обеспечить прозрачность и эф-
фективность использования государственного имущества. 
Счетная палата Приднестровья должна получить неогра-
ниченный доступ к счетам и операциям государственных 
предприятий и государственных коммерческих банков. Си-
туация, при которой государственные аудиторы не допуска-

ются к проверке государственных  средств, недопустима и 
губительна для экономики и государства в целом. В пери-
од острого дефицита бюджета прибыль от использования 
государственной собственности должна направляться в 
бюджет. По аналогии с Россией необходимо ввести также 
пределы по заработной плате государственных менедже-
ров. Размер вознаграждения должен быть сопоставим со 
средней заработной платой в отраслях экономики. При-
зывая бизнес к социальной ответственности, считаю, что 
государству нужно начать  с себя. 

Что касается тарифной политики, то здесь необходимо 
принять безотлагательные меры по снижению тарифа на 
природный газ для производственных предприятий. Не-
зависимо от формы собственности и каких-либо иных об-
стоятельств. Таково требование Конституции и здравого 
смысла. Оно должно соблюдаться. Для предприятий, экс-
портирующих продукцию в страны Таможенного союза, 
предельная цена на газ не должна быть выше уровня, 
действующего для производственников в России. Это не-
обходимо для обеспечения конкурентных возможностей 
приднестровских экспортеров. Следует признать, что про-
водимый в республике эксперимент с резким ростом газо-
вого тарифа, направленный на понуждение предприятий 
проводить широкомасштабную модернизацию производ-
ства, провалился. В условиях значительных инвестици-
онных рисков, дефицита доступных кредитных ресурсов 
предприятия просто не имеют возможности проводить 
масштабную модернизацию. Поэтому рост газового тари-
фа привел лишь к еще большим убыткам и потере конку-
рентоспособности.

В сфере инвестиционной политики необходимо предпри-
нять усилия по улучшению делового климата и снижению 
рисков вложения средств в экономику. Особенно учитывая 
тот факт, что для роста приднестровской экономики не-
обходимо около 200 миллионов долларов в год. Помимо 
уже заявленного снижения налоговой нагрузки и газового 
тарифа, необходимо также обеспечить стабильность зако-
нодательства, исключить практику принятия и введения в 
действие в течение года любых нормативных актов, ухуд-

шающих условия ведения предпринимательской деятель-
ности и снижающих уровень жизни граждан. 

Ярким примером избыточных административных барье-
ров является сегодня обязательная процедура сертифи-
кации. При этом никто не может толком объяснить, зачем 
в таких сложных условиях за немалую плату и с большой 
потерей времени нужно подтверждение сертификата со-
ответствия, выданного страной СНГ, например, Россией. 
Мы что, не доверяем российским органам по сертифика-
ции? Любые гарантии, предоставляемые государством, 
должны распространяться как на иностранных инвесто-
ров, так и на внутренних. Они должны быть уравнены в 
правах. Кроме этого, необходимо провести комплексный 
мониторинг потребности отраслей экономики в инвести-
циях. С учетом этих данных необходимо сформировать 
фонд кредитования реального сектора экономики, кото-
рый будет выдавать кредиты под поставку оборудования 
на срок от 5 до 7 лет по ставке не выше 1-2%. И здесь 
ведущую роль в создании и наполнении фонда должен 
играть Приднестровский республиканский банк. Помимо 
обеспечения стабильности курса национальной валюты, 
центральный банк должен прилагать усилия для обеспе-
чения возможности кредитования экономики. 

В рамках объективной оценки эффективности деятель-
ности Правительства и иных органов государственной 
власти в части обеспечения благоприятного инвестици-
онного климата и развития экономики в целом необходи-
мо неформальное включение Приднестровья в междуна-
родный рейтинг инвестиционной привлекательности по 
типу Doing Business. При этом необходимо обратиться в 
адрес российских экспертов с просьбой проводить еже-
годное определение рейтинга Приднестровья. 

А завершить хочу недавним высказыванием уважаемо-
го экономиста, министра экономического развития России 
Алексея Улюкаева: «В нынешней ситуации, считаю, мы 
не имеем права вводить новые налоги, повышать на-
логовые ставки и расширять налогооблагаемую базу. 
Любое из этих трех мероприятий ведет к дополнитель-
ному обременению бизнеса, который сейчас работает 
в сложных условиях. В ситуации экономического спа-
да повышение налогов – странный способ решения 
проблем. Это может позволить свести баланс бюдже-
та в течение одного года, но мы же собираемся жить 
больше чем год. Нам нужно через инвестиции увели-
чивать будущие блага».

КРИЗИС ЭКОНОМИКИ 
И ВОЗМОЖНЫЕ 

ПУТИ ЕГО ПРЕОДОЛЕНИЯ
Александр МАРТЫНОВ, советник Председателя Верховного Совета

СВОБОДНАЯ 
ТРИБУНА

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ВСТРЕЧИ
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Парламентарии во главе со спи-
кером Михаилом Бурлой принимали 
делегацию ОБСЕ во главе со специ-
альным представителем действую-
щего председателя этой организа-
ции Родойко Богоевичем.  

Законодатели и дипломаты обсу-
дили нынешнее состояние перего-
ворного процесса, его перспективы. 
Позиция приднестровцев неизменна 
– разрешение конфликта возмож-
но только политическими методами 
за столом переговоров. Реальные 
подвижки в направлении установ-
ления межпарламентского взаимо-
действия между Молдовой и При-
днестровьем возможно лишь при 
наличии определенных результатов 
переговорного процесса, а также 
при условии соблюдения принципа 
равноправия сторон.

В ходе диалога с официальными 
представителями ОБСЕ депутаты 
Верховного Совета высказывали 
убежденность в том, что Европей-
ский союз не заинтересован в нали-
чии на  собственных границах очага 
напряженности, обозначили про-
блемы, с которыми сталкиваются 
приднестровцы, предлагали макси-
мально деполитизировать решение 
социально-экономических вопросов. 

Внимательно выслушав все дово-
ды и замечания народных избранни-
ков приднестровцев, иностранные 
дипломаты «взяли их на карандаш». 

В Верховном Совете прошла 
встреча спикера парламента Миха-
ила Бурлы, депутата Григория Дья-
ченко с членами делегации Ассо-
циации юридических вузов России 
во главе с ее президентом Сергеем 
Бабуриным.

Российские гости прибыли в нашу 
республику для участия в Яковлев-
ских чтениях, которые в течение двух 
дней проходили в ПГУ. В первую оче-
редь собеседники отметили энергич-
ность и принципиальность, энцикло-
педические знания первого ректора 
Приднестровского государственного 
университета Василия Яковлева.   

Участники диалога обсудили ход 
процесса гармонизации придне-
стровского законодательства с рос-
сийским. Депутаты Верховного Со-
вета говорили о нежелательности 
слепого копирования норм россий-
ского законодательства, необходи-
мости учета специфических черт, 
присущих Приднестровью.  

Собеседники уделили также вни-
мание межэтническим отношениям 
в республике, формам проведения 
государственной итоговой аттеста-
ции, вопросам обучения молодых 

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ВСТРЕЧИ МЫ ОТКРЫТЫВ феврале Верховный Совет стал 
местом проведения ряда международ-

ных встреч различного уровня

Встреча с членами официальной делегации ОБСЕ во главе с Родойко Богоевичем

 Встреча с членами делегации Ассоциации юридических вузов России во главе с ее президентом Сергеем Бабуриным

Участники встречи – российские ученые правоведы

приднестровцев в России, налажи-
ванию взаимодействия между ор-
ганами государственной власти, а 
также негативному воздействию на 
жизнь приднестровцев трагических 
событий на соседней Украине. 

Руководитель законодатель-
ного органа Михаил Бурла про-
вел встречу с российскими учены-
ми-юристами.

В составе «юридического десан-
та», в числе которого исключитель-
но женщины, – известные право-
веды Екатерина Шугрина, доктор 
юридических наук, профессор ка-
федры конституционного и муници-
пального права России Московской 
государственной юридической ака-
демии имени О. Е. Кутафина, Елена 
Абросимова,  доктор юридических 

наук, зав. кафедрой коммерческого 
права МГУ им. Ломоносова, Татьяна 
Андреева, кандидат юридических 
наук, доцент кафедры гражданского 
и процессуального права МГУ.  

В ходе диалога с ведущими рос-
сийскими правоведами кандидат ге-
ографических наук, доцент, зав. ка-
федрой экономической географии и 
региональной экономики естествен-
но-географического факультета ПГУ 
Михаил Бурла особое внимание уде-
лил сотрудничеству России и При-
днестровья в образовательной сфе-
ре, взаимодействию ПГУ с ведущими 
вузами Российской Федерации – МГУ, 
РУДН, Воронежским госуниверсите-
том, их участию в подготовке специ-
алистов для экономики и социальной 
сферы ПМР.

были запущены депутатами Верховного Совета в отноше-
нии большинства спорных положений действующих за-
конов о республиканском бюджете и фонде социального 
страхования, на которые глава государства ранее нало-
жил вето. 

В конце прошлого года депутатами Верховного Совета 
были приняты законы «О республиканском бюджете на 
2015 г. и плановый период 2016 и 2017 годов.», «О бюдже-
те Единого государственного фонда социального страхо-
вания на 2015 г. и плановый период 2016-2017 гг.». Абсо-
лютное большинство их статей главой государства было 
подписано. Однако на некоторые правовые положения он 
наложил вето, а некоторые оставил без рассмотрения и 
вновь направил их в законодательный орган. 

Что касается закона о республиканском бюджете, то 
неприятие главы государства вызвали такие нормы, как 
использование части прибыли Приднестровского респу-
бликанского банка (54 млн руб.), ГУПов и ОАО с государ-
ственным участием (45,7 млн руб.) для формирования 
стабилизационного социального фонда; размеры выплат 
единовременных пособий прокурорским работникам и 
судьям выплаты и др. О сути разных точек зрения главы 
государства, правительства и парламента мы уже писали 
в предыдущих материалах, приводя доводы как «за», так 
и «против».  

Сегодняшние длительные споры по поводу этих же по-
ложений привели к достижению компромисса, выразивше-
гося в создании согласительной комиссии для решения 
этих вопросов. Депутаты проголосовали за включение в 
нее своих коллег Олега Василатия, Петра Пасата и Алек-

сандра Коршунова. На совместную работу в рамках согла-
сительной комиссии отпущен срок до 16 марта. 

Еще более оживленными выдались дебаты по второ-
му закону – о бюджете Фонда социального страхования. 
Главным камнем преткновения стало предложение пре-
зидента уменьшить размер ежемесячной дополнительной 
помощи к пенсии со 100 до 50 рублей. Такая позиция моти-
вировалась нехваткой в фонде финансовых ресурсов для 
осуществления выплат в прежнем размере, негативными 
тенденциями налоговых поступлений в государственную 
казну, в которой ощущается острый дефицит средств даже 
для выполнения обязательств государства по социально 
защищенным статьям. 

Кроме того, в начале текущего года, учитывая состояние 
республиканского и местных бюджетов, правительство 
предложило сократить ассигнования, изначально запла-
нированные на реализацию ряда государственных соци-
альных программ, в том числе занятости («Шанс», «Ста-
жер», «Молодежная практика»), на санаторно-курортное 
лечение (за исключением детей), на частичное возмеще-
ние оплаты произведенных в лечебных учреждениях опе-
раций, лечение и реабилитацию, на пенсионное обеспече-
ние граждан, досрочно выходящих на заслуженный отдых.    

Представители депутатского корпуса по большинству 
этих предложений высказывали категорическое несогла-
сие. В частности, что касается уменьшения размера ежеме-
сячной дополнительной помощи к пенсии, то депутаты счи-
тают, что оно может негативно отразиться на положении 
такой социально незащищенной категории населения, как 
пенсионеры. При этом народные избранники указывали на 
негативные тенденции снижения уровня жизни населения 
ввиду повышения тарифов, действующих в сфере жилищ-
но-коммунального хозяйства, оплаты льготниками проезда 
в общественном транспорте в размере 1, 1,5 и 4,5 рублей 
в зависимости от назначения (местный, пригородный или 
междугородный маршрут), роста стоимости некоторых ви-
дов медицинских услуг. При этом размеры минимальной, 
средней пенсий, заработных плат бюджетников остались 
на уровне 2014 г. Именно поэтому вопрос – платить пен-
сионерам дополнительно 50 или 100 рублей – был сродни 

гамлетовскому: быть или не быть? 
И по этому вопросу повестки дня народные избранники 

приняли решение о создании согласительной комиссии. От 
законодательного органа в нее вошли депутаты Валерий 
Червоноокий, Олег Василатий и Александр Коршунов. На 
поиск взаимоприемлемых и взаимосогласованных решений 
ее членам также отведен срок до 16 марта.      

БУДНИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ
Как показывает практика, с каждым новым ме-

сяцем начинающегося года объем законотворче-
ской работы, решаемых парламентариями задач 
постепенно возрастает, достигая своего пика к 
финишу сессии. О некоторых – в этой подборке.  

Согласительные процедуры Помощь фермерам
На последнем пленарном заседании февраля депутаты 

Верховного Совета рассмотрели во втором чтении по-
правки в принятый ими в конце прошлого года закон о 
республиканском бюджете на текущий год и плановый 
период 2016-2017 гг., которые ранее инициировал глава 
государства. В роли автора одной из самых важных по-
правок выступил глава профильного парламентского ко-
митета по вопросам АПК Ефимий Коваль. Он в очередной 
раз озвучил личную принципиальную позицию, выступив 
категорически против предложения президента пере-
направить средства возвратных кредитов, выдаваемых 
местными органами власти крестьянско-фермерским 
хозяйствам, на кредитование молодых специалистов и 
молодых семей, проживающих в сельской местности. По 
его мнению, эта система оправдала себя на протяжении 
последних нескольких лет. На финансирование социаль-
ной поддержки молодых специалистов и молодых семей 
необходимо искать дополнительные источники. 

К тому же данный механизм не требует дополнитель-
ных финансовых вложений – деньги возвратные, обо-
ротные. Они крайне необходимы фермерам, обрабаты-
вающим от 5 до 20 гектаров земли, для приобретения 
ГСМ, семян, минеральных удобрений.  По словам Ефимия 
Коваля, это решение органично впишется в систему го-
сударственной поддержки отечественных производите-
лей, обеспечения продовольственной безопасности ре-
спублики. Планируется, что у фермеров будет возмож-
ность взять кредит на пополнение оборотных средств 
под 1% годовых.  

Парламентарии поддержали предложенную Ефимием 
Ковалем поправку.
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Мы продолжаем постоянную рубри-
ку «Из истории парламентаризма» се-
рией публикаций, посвященных рож-
дению и становлению этого важного 
государственного института в России. 
Думается, не стоит лишний раз объ-
яснять столь пристальное внимание 
именно к этой стране и то, что Россия 
значит для приднестровцев. 

Но есть во всем этом еще один не-
маловажный нюанс – стратегический 
курс приднестровских парламента-
риев на интеграцию нашего законо-
дательства с российским. Поэтому 
полагаем, что данные, касающиеся 
развития российского парламента-
ризма, будут интересны читателям 
нашей газеты.     

ИЗ ИСТОРИИ 
ПАРЛАМЕНТАРИЗМА 

Россия

Четвертая Государственная дума
(пять сессий, 15 ноября 1912 – 6 октября 

1917 года)

В Думе четвертого созыва среди 442 ее членов к 
концу первой сессии было 224 депутата с высшим 
образованием (114 – юридическим и историко-фи-
лологическим), со средним – 112, низшим – 82, до-
машним – 15. Из них 299 депутатов (68% от обще-
го состава) работали в нижней палате впервые, 8 
человек имели опыт работы в Думах всех предше-
ствующих созывов. Председателем 4-й Думы был  
октябрист М. В. Родзянко. По партийному составу 
она выглядела следующим образом: фракция рус-
ских националистов и умеренно правых – 86 чле-
нов, земцев-октябристов – 66, правых – 60, «На-
родной свободы» – 48 членов и 7 примыкающих, 
прогрессистов – 33 члена и 8 примыкающих, группа 
центра – 36, группа «Союз 17 октября» – 20, неза-
висимая группа – 13, трудовая группа – 10, поль-
ское коло – 9, социал-демократическая фракция – 7, 
мусульманская группа и белорусско-литовско-поль-
ская группа – по 6, российская социал-демократи-
ческая рабочая фракция – 5, правых октябристов 
– 5, а также два «левых».

В 1915 г. из фракции русских националистов и 
умеренно правых выделилась группа прогрессив-
ных националистов (около 30 депутатов). В 1916 
г. из фракции правых выделилась группа незави-
симых правых (32 депутата). Численность прочих 
фракций изменилась незначительно.

Октябристы сохранили за собой роль центра 
(так называемая «группа центра» блокирова-
лась с националистами). Фракция, сократившись 
численно, по сравнению с 3-й Государственной 
думой обновила состав на четверть. Характер-
ным для 4-й Государственной думы явился рост 
промежуточной между октябристами и кадетами 
фракции прогрессистов.

15.03.1950 Анатолий Каминский Депутат  Верховного Совета

31.03.1965 Петр Пасат Депутат  Верховного Совета

04.03.1970 Вадим Кравчук Депутат Рыбницкого горрайсовета

22.03.1965 Вячеслав Бабий Депутат Тираспольского горсовета

ЮБИЛЯРЫ МАРТ

Деятельность четвертой
 Государственной думы

5 декабря 1912 г. с декларацией правительства 
выступил В. Н. Коковцов, который дал высокую 
оценку деятельности 3-й Государственной думы. 
Правительство пошло по пути внесения в Государ-
ственную думу незначительных законопроектов (в 
1912–1914 гг. свыше 2 тысяч, так называемая «за-
конодательная вермишель»), в то же время широко 
практикуя внедумское законодательство.

С началом первой мировой войны сессии Государ-
ственной думы созывались нерегулярно, основное 
законодательство осуществлялось правительством 
в обход Думы. На чрезвычайной сессии 1914 г. все 
фракции, кроме социал-демократов, проголосовали 
за выделение военных кредитов. 3-я сессия была 
созвана для принятия бюджета.

Поражения русских войск весной и осенью 1915 года 
вызвали резкую критику проводимой правительством 
политики со стороны Государственной думы.

С началом 4-й сессии (19 июля 1915 г.) выступив-
ший с декларацией правительства И. Л. Горемыкин, 
вместо оценки политического положения, которого 
требовала Государственная дума, предложил депу-
татам обсудить три малозначительных законопроек-
та. Крайне правые поддержали правительство, одна-
ко другие фракции от кадетов до националистов вы-
ступили с критикой правительства, требуя создания 
кабинета, пользующегося «доверием страны».  

В целом в Думу четвертого созыва к 9 декабря 
1916 г. было внесено 2625 законопроектов, но рас-
смотрено лишь 1239.

Царским указом от 26 февраля 1917 г. деятель-
ность Государственной думы как официального 
органа государственной власти была временно 
приостановлена. 27 февраля 1917 г. частным со-
вещанием членов Думы был создан Временный 
комитет Государственной думы, который в ночь на 
28 февраля 1917 г. принял решение «взять в свои 
руки восстановление государственного порядка».

2 (15) марта в результате переговоров с испол-
комом Петроградского совета (эсерами и меньше-
виками) комитет сформировал Временное прави-
тельство. 

Парламентcкие новости теперь читайте 
и смотрите: www.vspmr.org, в программе "Депутат-
ский час" (каждое воскресенье в 15:00, повтор по 
вторникам в 04:00), на Facebook, YouTube, Twitter.

Так долго Олег Валерьевич говорил, что действительно все повери-
ли, что сказку можно сделать былью, и вдруг, как в том анекдоте: 
«Ты готова, дорогая? Я пошел». Так и он – я отзываю.
Г. Антюфеева. 

Еще не вечер.
Г. Антюфеева.
Но уже Новый год.
С. Чебан. 

Увеличив таможенные пошлины на ввоз новых автомобилей, ввели 
своеобразный «налог на роскошь».
В. Гузун.
Автомобиль – не роскошь, а средство передвижения. Классиков 
надо читать.
М. Бурла. 

Вы – юрист с большой буквы, а несете куролесицу.

Мы должны определиться, где мы, и в каком месте у нас кризис.
А. Коршунов. 

Можно голосовать за кого угодно. Но зачем за кого угодно, если 
есть за кого.
А. Сипченко. 

О болезнях говорить нельзя, а о похоронном деле можно.
М. Бурла. 

Это Вам так показалось?
В. Гузун.
Да.
Е. Коваль.
Это было до праздника или после?
М. Бурла.

Они не будут стареть в Европе, они будут стареть у нас, будут наши 
автомобили-пенсионеры.
А. Кисничан, министр юстиции. 

На ваш ответ, вам будет дан ответ… Мы что нарушили сроки?
А. Мостович, председатель ГТК. 

… и короткая серия смешных высказываний безы-
мянных в первоисточнике депутатов Госдумы.

Сегодня праздник – Крещенье. Иисус Христос любил детей, и я про-
шу вернуться к семьдесят второй поправке, где идёт увеличение 
детям Чернобыля.

Мы не просто из воздуха высосали этот вопрос.

Уважаемые коллеги, я вас призываю этот закон сегодня не бодать.

Связь времён должна быть независимо, когда и чего. 

Есть правило в стране такое, что все ездят, особенно если ты па-
триот, на своих автомобилях. Это б я поддержал. Но это надо де-
лать не с барабаном, а по существу.

По откликам читателей, одной из самых популярных 
рубрик нашей газеты является «Нам юмор помогает». 
Оно и понятно: житейские заботы не заканчиваются, 
проблемы накатываются снежным комом, жизнь во-
обще штука нелегкая, поэтому иногда так хочется по-
смеяться над ней. 

И если политики не помогают в одном, то в этом – по-
жалуйста, «словесные перлы с перчинкой» они выдают 
на-гора с завидной регулярностью. В этом процессе 
участвуют как «классики жанра», так и начинающие 
политюмористы, в том числе и местные. В этом номере 
«Советов народа» мы вновь предлагаем читателю этот 
органичный симбиоз. Ведь не зря говорят: «Человече-
ство, смеясь, расстается со своим прошлым». 

Нам юмор помогает
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Уважаемые коллеги! 
От всей души поздравляем вас с юбилеем!

Каждый прожитый год – это новый этап на пути 
к профессиональному росту и мастерству. 

Это повод не только подвести некоторые итоги жизненного 
пути, но и наметить планы по достижению новых целей.
Примите самые искренние пожелания крепкого здоровья, 

успехов и семейного благополучия! 
Достигнутые вами сегодня цели пусть ведут 

к новым свершениям! 
Пусть ваши инициативы всегда встречают 

понимание и оцениваются по заслугам!   

С уважением, депутатский корпус  Верховного Совета.

Гл. редактор
С. Мельниченко


